
Mecánica cuántica  
fue protagonista de 
primer “Diálogo 
Contemporáneo UdeC”

Las señales del 
abandono que 
sufre la Provincia 
de Arauco

SEGÚN CRISTIAN PEÑA, ALCALDE DE LEBU Y PRESIDENTE DE ARAUCO 7

La Provincia de Arauco vive una 
realidad con hechos ligados a la 
violencia rural, altos niveles de 
pobreza y baja inversión estatal en 
las siete comunas de la zona. 
Lo anterior ha sido tildado como 

“abandono” por parte de los alcal-
des de la Provincia. Desde la admi-
nistración central y del Gobierno 
Regional hay una preocupación 
especial para terminar con esta 
situación. 

El alcalde de Lebu y presidente de 
Arauco 7, Cristian Peña, abordó 
con Diario Concepción la actuali-
dad de la zona y lo que esperan 
para los próximos meses.

Acusa falta de inversión y políticas públicas mal ejecutadas. 
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Su principal inquietud son los food trucks ubicados previo al área 
gastronómica. El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, aseguró 
que en el caso de los carros de comida no existen autoriza-
ciones sanitarias ni permisos municipales. Mientras, en 
el sector de la costanera existen 39 permisos para el 
comercio ambulante.

Locatarios de Caleta Lenga 
preocupados por comercio ilegal 
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Mario Parada, gerente 
general de Lotería: 
“Debemos contar con una 
ley que sea responsable”
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Nació en Concepción el 11 de 
septiembre de 1904. Realizó sus 
estudios secundarios en el Semi-
nario Conciliar de Concepción, 
ingresando posteriormente a la 
Escuela Dental de la Universidad 
de Concepción. Se tituló de ciru-
jano dentista el 3 de mayo de 1926. 

Entre 1936 y 1961 fue designa-
do, previo concurso, profesor de 
la clínica de Parodoncia de la Es-
cuela Dental, cargo que desem-
peñó por 25 años. También fue 
decano de la Facultad de Odon-
tología de la Universidad de Con-
cepción entre 1942 y 1954, ade-
más de 1961. 

Entre 1931 y 1954 realizó labo-
res de corresponsal en Concep-
ción de la Revista Dental de Chi-

Chilena de la Historia lo eligió en 
octubre de 1981 como su acadé-
mico en Concepción. Al fallecer, 
René Louvel tenía en prepara-
ción una historia de la escuela 
dental de Concepción, otra del 
cementerio de la ciudad y un li-
bro sobre crónicas de la capital 
regional. 

Falleció en Concepción el 9 de 
abril de 1985. El Premio al Veci-
no Destacado que entrega la Mu-
nicipalidad de Concepción fue 
denominado Medalla al Mérito 
Pencopolitano René Louvel Bert, 
en homenaje a este profesional. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador Histórico

le. Fundó, además, la Revista 
Odontológica de Concepción, 
siendo su primer director. 

En 1956 asumió como Presi-
dente de la Sociedad Odontoló-
gica de Concepción y consejero 
del primer Colegio de Dentistas 
de Concepción ante el consejo 
general. 

Louvel también desarrolló tra-
bajos científicos entre 1925 y 
1965, publicando en Chile y 
en el extranjero 124 tra-
bajos, la mayor parte de 
ellos enfocados en Esto-
matología, Parodoncia y 
las repercusiones causa-
das por enfer-
medades gene-
rales en la salud 

Emprendedores del Bío BíoRené Louvel Bert

bucal. 
Aparte de su labor en el ámbi-

to dental y académico, es recor-
dado por su interés en la historia. 
Fue socio fundador de la Socie-
dad de Historia de Concepción 
en 1974 y vicepresidente de la 
misma entre 1980 y 1985. Poseía 
una prodigiosa memoria para re-
cordar hechos de la vida cotidia-
na, además de habilidades como 

escritor, destacándose por sus 
artículos sobre historia local. 

Su obra capital es el estudio 
titulado “Algo sobre 

la influencia fran-
cesa en Concep-
ción y en la Re-
gión”, de 1971. 

La Academia 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CAROLA SALAZAR NORAMBUENA  
Académica e Investigadora OES-UCSC

tricciones y libertades que 
cualquier persona, dependiendo 
de la fase del plan “Paso a Paso” 
que estuviera la comuna donde 
residían. Leer sobre esas medi-
das dos años más tarde, parece 
algo lejano: no hay que olvidar 
que el riesgo de contagio (cuan-
do aún no existían las vacunas 
para el virus) era tan grande, que 
las personas simplemente no 
podían salir a la calle, especial-
mente las personas mayores. 

Así como las personas mayo-
res de 60 años esta vez vivieron 
una pandemia, también han vi-
vido varios cambios que han 
acontecido no solamente en 
Chile, sino que mundialmente. 
En estas últimas décadas han 
existido muchos fenómenos his-
tóricos y sociales que afectan la 
forma en que se viven las vejeces. 
Pero, aun así, las personas mayo-
res demuestran una gran resi-
liencia: se adaptan, contribuyen, 
se mantienen vigentes. Por eso, 
en este mes dedicado a las per-
sonas de 60 años y más va nues-
tro reconocimiento como socie-
dad: agradecemos su contribu-
ción, su resiliencia y su 
experiencia a través del curso 
de sus vidas. Ustedes son, sin lu-
gar a duda, la base de las socie-
dades modernas.

ese año, cuando Chile oficial-
mente pasaba a fase 3 de conta-
gio: los casos diagnosticados de 
Covid-19 ya no podían ser traza-
dos a viajeros internacionales. 
En esta fase, se prohibió el fun-
cionamiento de Clubes y Cen-
tros de Día de adultos mayores 
y las visitas a los Establecimien-
tos de Larga Estadía para Adul-
tos Mayores (Eleam). Además, 
todos los funcionarios públicos 
que tenían desde 75 años po-
dían realizar su trabajo de forma 
telemática si así lo deseaban. 

Más tarde en el mes, se inicia-
ron las cuarentenas preventivas 
obligatorias para las personas 
de 80 años, las que se extendie-
ron en el mes de mayo a las per-
sonas de 75 años. Esta medida 
prohibía la libre circulación de 
las personas mayores en todo 
el territorio nacional, por lo que 
el llamado desde el Minsal era a 
“solo salir si es estrictamente 
necesario”. Luego, en julio, las 
personas mayores de 75 años 
podían salir dos veces al día, por 
un periodo de dos horas, en ho-
rarios previamente determina-
dos. Finalmente, dos meses más 
tarde, se levantaron estas res-
tricciones, por lo que las perso-
nas mayores de 75 años queda-
ban sujetas a las mismas res-

El primer día de octubre se ce-
lebra el Día Internacional de las 
Personas de Edad. Este año, en 
Nueva York, la temática se cen-
tró en la resiliencia de las perso-
nas mayores, considerando el 
contexto sociosanitario por la 
pandemia por el Sars-CoV-2. 

No es necesario recordar todo 
el proceso de la pandemia en 
Chile desde el primer caso noti-
ficado en marzo del 2020, pero sí 
es reflexionar en cómo fue esta 
experiencia para el grupo eta-
rio de las personas de 60 años y 
más. Una de las primeras medi-
das que los afectaba directa-
mente surgió el 14 de marzo de 

Mes de las personas 
mayores: resiliencia de 
por vida

La Universidad de Concep-

ción inició este sábado un espa-

cio de encuentro y conversación 

presencial llamado Diálogos 

Contemporáneos UdeC, activi-

dad coordinada por las Vice-

rrectorías de Investigación y De-

sarrollo (VRID) y de Relaciones 

Institucionales y Vinculación 

con el Medio (VRIM). Para esta 

ocasión, los físicos Dr. Carlos Sa-

avedra Rubilar, rector de la Uni-

versidad de Concepción, y el Dr. 

Aldo Delgado Hildago, director 

del Instituto Milenio de Investi-

gación en Óptica (MIRO), con-

versaron sobre Fantasmas cuán-

ticos, enredos y premios Nobel. 

 

Ximena Gauche 

@xagauche 
¡Gran convocatoria! Ahora en 
una muy entretenida y sencilla 
conversación sobre física cuán-
tica.  Vinculando los saberes a 
la comunidad y aprendiendo 
de ella #DialogosContempora-
neosUdeC @udeconcepcion 
@vrim_udec @Ciencia_UdeC 

@PinacotecaUdeC 
 
Edgardo Galo Vargas 

@galovargastvu 

Diálogos Contemporáneos 
UdeC: Hoy en @PinacotecaU-
deC “Fantasmas cuánticos, en-
redos y premios Nobel”. Buena 
asistencia de público para un 
tema que la academia acerca a 
la ciudadanía. @udeconcepcion 

 

Seremi Ciencia Centro Sur 

@SeremiCienciaCS 
En la Casa del Arte se llevó a 
cabo los Diálogos Contempo-
ráneos UdeC, donde el rector 
Carlos Saavedra y el director 
@miroptics, Dr. Aldo Delgado 
conversaron sobre Fantasmas 
cuánticos, enredos y premios 
Nobel, instancia que contó con 
la participación de la Seremi 
@sofia_valenzuel 
 

TVU Noticias 

@TVUNoticias 
Diálogos Contemporáneos en 
@udeconcepcion. Sea parte de 
todas las actividades de la 
UdeC #primerencuentro.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

C
inco años han transcurrido desde que entró en vi-

gencia la ley que crea los Servicios Locales de Edu-

cación Pública con el objetivo de retornar la admi-

nistración escolar, desde los municipios, a la Direc-

ción de Educación Pública, que funciona al alero del Mineduc. 

Así se abrió la tarea de desmunicipalizar la educación, cuya 

responsabilidad les había sido otorgada en la década del 

ochenta. Los SLEP se definen como servicios públicos distri-

buidos por todo el país, que cuentan con personalidad jurí-

dica y patrimonio propio. Reemplazan a las municipalidades 

o corporaciones municipales que estaban a cargo de la edu-

cación en las comunas, dice el sitio web oficial del Gobierno. 

En un inicio se planteó una programación para su imple-

mentación en todo Chile, donde se habló de 70 SLEP, sin em-

bargo, hasta hoy, solo se han creado 11 en todo el país y uno 

de ellos funciona en el Biobío, Andalién Sur, el que tiene bajo 

su administración establecimientos de cuatro comunas: 

Concepción, Chiguayante, Florida y Hualqui, lo que compren-

de un total de 70 establecimientos y 12 jardines infantiles. Por 

lo que, el resto de los establecimientos de las comunas res-

tantes continúan bajo la administración de las respectivas 

municipalidades. La seremi de Educación, Elizabeth Chávez, 

al ser consultada sobre cuando se podrían implementar nue-

vos SLEP para la Región, indicó que “estamos en proceso de 

implementación”. Según se informó, se han sostenido reunio-

nes con representantes de la Dirección de Educación Públi-

ca (DEP) para ir avanzando con el futuro SLEP Andalién Cos-

Servicios Locales de Educación: 
una larga espera

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Edificaciones en madera  

  
Señora Directora: 

El arquitecto chileno Gonzalo 
Mardones consiguió el Premio Bie-
nal de Buenos Aires, en la categoría 
Equipamiento Público por su “Jardín 
Infantil Bambú” ubicado en la comu-
na de Las Condes, Santiago, una es-
tructura elaborada completamente 
con pino insigne. 

Entre los múltiples factores que en-
grandecen este proyecto, está su cons-
trucción en madera. Este tipo de ini-
ciativas está concentrada principal-
mente en la fabricación de casas en la 
zona sur de Chile y muchas veces se 
asocia este material a viviendas econó-
micas y/o sociales con un bajo estar de 
confort, pero esta situación es radical-
mente opuesta a lo que se puede ver en 
el extranjero, donde la madera ha sido 
potenciada como una solución cons-
tructiva tanto para casas y edificacio-
nes de mediana altura (3 a 8 pisos) 
ocupando el desarrollo de la última 
tecnología en cuanto anclajes y made-
ras contra lamidas (CLT) que permi-
ten un adecuado desempeño sísmico. 

Una de las grandes ventajas de la 
madera frente a otros materiales tradi-
cionales como el hormigón armado, 
albañilería y acero, respecto de sus ca-
racterísticas térmicas, es que permite 

un menor gasto en calefacción, ade-
más de tener una menor huella de car-
bono en su ciclo de vida, con un menor 
impacto en el medio ambiente.  

Si bien la madera tiene grandes be-
neficios, su desarrollo como solución 
constructiva para edificaciones de 
mediana altura en Chile ha sido limi-
tado, principalmente, por la normati-
va vigente que permite una altura de 
edificación de máximo 6 pisos. No 
obstante, desde el 2012 existen varia-
das iniciativas tanto públicas como 
privadas para impulsar el cambio de 
la normativa sísmica y su aplicación a 
la madera, además de generar una 
mayor capacitación tanto en profe-
sionales y trabajadores del sector, res-
pecto del diseño y construcción con 
este tipo de material. 

Pese a las limitaciones de las edifica-
ciones de mediana altura en madera, 
lo que nos muestran proyectos como 
el “Jardín infantil Bambú” o el edificio 
corporativo de CMPC (Comuna de 
Los Ángeles), es que, con un trabajo in-
terdisciplinario, tanto en los equipos 
de diseño y construcción, se pueden 
obtener óptimos resultados en cuanto 
a funcionalidad y confort en la etapa 
de operación del proyecto. 

 
Michael Silva Espinoza 

Académico 

APV-A de clase media  

  
Señora Directora: 

Hasta el momento, el pilar volun-
tario no tendría ninguna mejora en 
la propuesta previsional del Gobier-
no, lo cual sería un error si conside-
ramos que no ha tenido modifica-
ciones desde el año 2008, con la re-
forma previsional del primer 
Gobierno de la Presidenta Bachelet, 
en donde se creo el APV-A de clase 
media, que bonificó en un 15% el 
aporte de hasta 40 UTM anuales, pu-
diendo obtener un beneficio tributa-
rio de hasta 6 UTM anuales. 

Hoy existen todas las condiciones 
para dar un segundo impulso al APV-
A de clase media, como por ejemplo 
aumentar el beneficio tributario des-
de un 15% a un 25%, y también au-
mentar el tope del ahorro, desde 40 
UTM hasta las 60 UTM, pudiendo al-
canzar un beneficio tributario de has-
ta 15 UTM anuales. 

Es importante avanzar de manera 
integral en los distintos pilares de 
nuestro sistema previsional, e incenti-
var el ahorro voluntario, que en el largo 
plazo genera considerables ahorros 
acumulados, y por ende mejoras en las 
futuras pensiones. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ta, el que albergará los establecimientos de las comunas de 

Lota, Coronel, San Pedro de la Paz y Santa Juana. Se estima 

que durante el 2023 se debería nombrar el director ejecutivo 

para iniciar su funcionamiento el 2024. “Es cierto que en al-

gunos sectores se ha presentado una situación compleja, en 

algunas otras comunas con los servicios locales que no han 

estado a la altura y por eso hay una revisión y se pospuso la 

entrada en vigencia de los servicios locales que ingresaban 

este año”, dijo el alcalde de Talcahuano, Henry Campos, so-

bre el retraso en la implementación de los SLEP. Más allá del 

retraso de su instalación, queda por evaluar si el cambio fue 

positivo. Hasta ahora, con 11 SLEP funcionando en Chile, no 

se ha conocido un análisis que hable del impacto positivo en 

la educación de miles de niños, niñas y jóvenes.  

Dicen que todo cambio es para mejor y habrá que esperar, 

por ejemplo, si se eleva la tasa de ingreso de alumnos y alum-

nas a la Educación Superior o se moderniza la infraestructu-

ra en colegios y liceos públicos, para saber si el proceso de des-

municipalización de la educación se tradujo en una decisión 

para aplaudir.

Más allá del retraso de su 

instalación, queda por evaluar si 

el cambio fue positivo. Hasta 

ahora, con 11 SLEP funcionando 

en Chile, no se ha conocido un 

análisis que hable del impacto 

positivo.

¡
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La situación que se vive en la 
Provincia de Arauco llama la 
atención, no solo por los he-
chos ligados a la violencia ru-
ral, sino que también por los ni-
veles de pobreza existentes y de 
baja inversión estatal en las sie-
te comunas de la zona. 

Lo anterior ha sido tildado 
como un “abandono” por par-
te de los alcaldes de la Provin-

Las señales de 
abandono de la 
Provincia de 
Arauco, según 
Cristian Peña
El jefe comunal acusa falta de 
inversión estatal, políticas 
públicas que llegaron tarde 
y que fueron ejecutadas de 
mala manera. Ahora se 
muestra esperanzado 
con la atención que 
reciben las comunas 
por parte del Gore y 
el apoyo del 
Gobierno 
central que les 
permite dar 
un pequeño 
paso.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CRISTIAN PEÑA se 
encuentra en su tercer 

periodo como alcalde y no 
puede ir a una 
repostulación.

“Había una desconfianza, y 
no se presentaban 
proyectos porque no eran 
financiados”.  

“Son 70 proyectos de 
seguridad que los debemos 
pelear entre 345 comunas y las 
matemáticas no cuadran”.

“Lo que ocurre hoy día es 
nada más que la aplicación 
ineficiente y tardía de 
política pública”.

cia, lo que, al parecer en los úl-
timos meses se está revirtien-
do, ya que existe, por parte de 
la administración central y del 
Gobierno Regional, una preo-
cupación especial para termi-
nar con esta problemática. 

El alcalde de Lebu y presi-
dente de Arauco 7, Cristian 
Peña abordó con Diario Con-
cepción la realidad que tiene la 
provincia y lo que esperan 
para los próximos meses. 

El jefe comunal reconoció 
que a contar de este año “es 
gratificante porque hemos vis-
to una disposición distinta con 
la provincia de Arauco con el 
tema de la inversión, de he-
cho, cuando asumió el gobier-
no, lo primero que hizo fue fi-
nanciar toda la cartera de pro-
yectos que estaban en la 
Subdere”. 

Pero ahí, el nivel central se 
encontró con una sorpresa, ya 

que “habían comunas que no 
tenían una buena cartera de 
proyectos. Esto se debe a dos 
motivos, en algunos munici-
pios no tienen suficiente equi-
po para hacer proyectos. Y lo 
otro había una desconfianza, 
y no se presentaban proyectos 
porque no eran financiados. 
Por lo tanto, cuando no había 
voluntad de financiar los mu-
nicipios se empezaron a res-
tar”, dijo el jefe comunal. 

De acuerdo a la autoridad, 
con esta gestión, “se colocó un 
equipo especial que trabaje en 
la Provincia para que ayude a 
la comuna a levantar nueva 
cartera de inversión con una 
meta de 7 u 8 proyectos por co-
muna al año. Vamos a lograr 
tener cerca de 50 iniciativas 
en la provincia y eso va a ser fi-
nanciado de aquí a diciembre. 
En 12 meses se van a financiar 
cerca de $10 mil millones para 
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Con la llegada del primero 
gobierno de Sebastián Piñera, 
relata Peña, hubo cambios, 
puesto que “hubo una glosa es-
pecial con $1.200 millones para 
ser distribuidos en las 7 comu-
nas, lo que nos permitía reali-
zar proyectos de ejecución rá-
pida como la construcción de 
multicanchas, juegos para las 
plazas o mejoramientos de se-
des vecinales. Pero se nos em-
pezó a cuestionar el uso de es-
tos dineros y se restringió, ya 
que desde Santiago querían 
que construyéramos proyec-
tos más macros, pero esos van 
por otro carril y no lo pudimos 
lograr”.  

Y al analizar la forma en que 
se distribuyen los recursos, el 
alcalde de Lebu rememora lo 
ocurrido hace algunos meses 
con los Fondos de Seguridad 
Pública, al cual postularon seis 
de las siete comunas de la pro-
vincia y ninguna de ellas, al 
igual que varias de la Región, lo-
gró obtener fondos, ya que “se 
trata de proyectos por $40 mi-
llones para mejorar lumina-
rias, recuperar una plaza o para 
instalar cámaras de seguridad 
que ayudan a mejorar la sensa-
ción de seguridad, pero son 70 
proyectos que los debemos pe-
lear entre 345 comunas y las 
matemáticas no cuadran”. 

En una de las áreas sensibles 
donde influye la falta de finan-
ciamiento de las comunas es en 
seguridad, y el alcalde Cristian 
Peña lo ejemplifica de la si-
guiente forma. “ Yo creo que 
cuando se decidió entregar 
competencias de seguridad en 
los municipios, esto se distor-
sionó. Porque hoy día, si ocurre 
un asalto, a quién le van a recla-
mar. En las comunas más po-
bres a los carabineros que tie-

la Provincia de Arauco en rela-
ción a lo que se venía invirtien-
do, que era cinco veces menos. 

“En los últimos años noso-
tros teníamos muy poca apro-
bación de recursos, no existía 
un compromiso real con la in-
versión pública en la Provincia 
de Arauco y eso ha ido mejo-
rando al menos, en la inten-
ción, porque no basta con po-
ner solo los recursos a disposi-
ción”, aseveró Peña. 

El presidente de Arauco re-
calcó que con el Gobierno Re-
gional ocurre algo similar, ya 
que “a nosotros ya no nos que-
da cartera de proyectos pen-
dientes en el Gore, porque todo 
lo que hemos tenido, ha sido fi-
nanciado y se está tratando de 
acelerar los procesos. Antes nos 
demoramos  un año y medio o 
dos años en firmar un convenio 
desde que el Consejo Regional 
lo aprobaba. Ahora no pasan 
más de tres meses entre la apro-
bación y la firma de convenio, 
ya que entienden que la acción 
es ejecutar dineros”. 

 
Planes “Arauco” 

Una de las situaciones que se 
vuelve común para la Provincia 
de Arauco con cada nueva ad-
ministración, es la creación un 
plan de desarrollo para la pro-
vincia que no logra tener un 
buen término. 

Sobre este punto, el alcalde 
Cristian Peña cuestionó la real 
efectividad que han tenido es-
tas iniciativas en la zona, ya 
que “cuando se creó, se estable-
ció una especie de gerencia con 
alguien que tenía acceso a las 
autoridades, una especie de 
padrino, y empezó a apurar los 
proyectos, a abrir las puertas 
en Santiago y eso nos dio resul-
tados”. 
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Subdere tendrán las 
comunas de la Provincia 
de Arauco este 2022.

proyectos
50

en materia de proyectos 
por parte del Gore para 
las comunas de la 
Provincia de Arauco. 
Además, se valoró la 
rápidez en la firma de 
convenios.

Cartera 
financiada

nen pocos funcionarios y en 
las comunas con mayores re-
cursos al alcalde, porque ellos 
pueden hacerlo. Pero ojo, noso-
tros somos funcionarios públi-
cos, y estamos destinados a ha-
cer políticas públicas, no para 
hacer investigaciones ni per-
seguir delitos”. 

Peña también cuestionó el 
rol que tiene carabineros en 
materia de seguridad comu-
nal, ya que “nosotros tenemos 
cero autoridad en la policía, 
con suerte podemos formar un 
consejo. Ahí nosotros comen-
tamos lo que necesitamos y la 
respuesta es “sí, pero no tene-
mos gente”. Esa sería la partici-
pación de carabineros en el 
Consejo. Este es un sistema dis-
torsionado y con mucha ine-
quidad, y yo creo que nuestro 
sistema de seguridad debería 
ser centralizado y no radicado 
en los municipios”. 

 

Conflicto político-social 

Otro de los temas donde la 
autoridad hizo una reflexión 
fue en el escenario que vive ac-
tualmente la Provincia de 
Arauco y lo relacionado a los 
hechos de violencia que ocu-
rren en la zona. 

El jefe comunal cree que en 
el último tiempo “el conflicto 
político social ha pasado a se-

Arauco”. 
Esto lo ejemplifica con he-

chos como balaceras afuera de 
colegios en Curanilahue o ata-
ques a bomberos en Cañete. 

Ahora, sobre el trabajo que 
esta haciendo el gobierno en el 
combate de las bandas de cri-
men organizado. Aquí, la auto-
ridad apuntó que “si este plan 
de aislar a la delincuencia se 
hubiese hecho hace 10 años 
atrás, la violencia se hubiese 
aislado sola. Hoy se está ha-
ciendo el camino correcto, que 
es diferenciar el conflicto socio 
político de la delincuencia, ya 
que todo lo que es reivindica-
ción pasó a segundo plano y 
hoy día se utiliza la reivindica-
ción para la droga, el robo de 
madera, para el narco, el terro-
rismo y para cometer delitos”. 

Cristian Peña cree que el go-
bierno no debe negociar con 
los grupos que se dedican a co-
meter delitos en la zona. 

Y cierra con que “llegamos a 
un punto en que la situación es 
gravísima y que la gente tiene 
miedo, tiene terror, eso hace 
diez años atrás menor. Obvia-
mente lo que ocurre hoy día es 
nada más que la aplicación ine-
ficiente y tardía de política pú-
blica”.

gundo plano y lo que ha vuel-
to el tema de la seguridad pú-
blica o de la delincuencia co-
mún, porque obviamente mu-
chos de los esfuerzos se habían 
orientado hacia lo que ocurre 
en el sur de la provincia de 
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Talcahuano fue la última en 
sumarse a una iniciativa que 
cuenta con otras nueve de su 
tipo en la provincia. 
Una idea que partió 
en 2015 en 
Recoleta y que, 
según 
información 
de Cenabast, 
ya se cuenta 
con 139 en todo 
Chile.

Santa Juana: Irarrázaval 297, al lado del DAS. 
Horario de atención, lunes a viernes desde 17 a 19 horas. 
Viernes desde 16 a 18 horas. Funciona desde febrero de 2021.

Concepción: Aníbal Pinto 450, Galería Alessandri local 8. 
Horario de atención, lunes a jueves desde 9 a 16 horas. 
Viernes de 9 a 15:30 horas. Funciona desde mayo de 2016.
Cuenta con más de 16.000 inscritos.

Chiguayante: Av. Manuel Rodríguez 300. 
Horario de atención: Lunes a jueves desde 8 a 16 horas. 
Viernes desde 8 a 15 horas. Funciona desde mayo de 2016. 
Cuenta con más de 10.000 inscritos.

San Pedro de la Paz: Farmacia Popular Llacolén: 
Los Acacios 43, en el edificio municipal. 
Horario de atención: Lunes a viernes desde 08 a 14 horas. 
Funciona desde marzo de 2016.

Talcahuano: Sargento Aldea 250, en el primer piso del edificio 
municipal. 
Horario de atención, lunes a viernes desde 8.30 a 13.30 horas.
Funciona desde septiembre de 2022. 
Cuenta con más de 3.000 inscritos. 2016.

Tomé:  Ubicada en Serrano 1055, edificio de correo, primer piso. 
Horario de atención, lunes a jueves desde 9 a 17 horas. 
Viernes desde 9 a 16 horas. Funciona desde abril de 2016.

Hualpén: Máfil 275. 
Horario de atención: Lunes a jueves desde 9 a 17 horas. 
Viernes desde 9 a 16 horas. Funciona desde junio de 2017. 
Cuenta con una página web para consultar la disponibilidad y precio 
de los medicamentos.

Coronel: Los Nostros 1489. 
Horario de atención, lunes a viernes desde 8.30 a 13 horas. 
Funciona desde febrero de 2021.

Lota - La Botica del Carbón: Cousiño 599-501. 
Horario de atención, lunes a jueves desde 8.30 a 17.30 horas. 
Viernes desde 8:30 a 16:30 Funciona desde julio de 2016.

Penco: Maipú 201. 
Horario de atención, lunes a viernes desde 8.30 a 13.30 horas.
Funciona desde marzo de 2017.

Santa Juana San Pedro de la Paz Hualpén Coronel Lota

Concepción Chiguayante PencoTalcahuano Tomé

FLORIDA Y HUALQUI SON LAS ÚNICAS COMUNAS QUE NO CUENTAN

A mediados de sep-
tiembre Talcahuano 
inauguró su Farmacia 
Municipal, uniéndose así 
a otros nueve municipios 
de la provincia de Concep-
ción en contar con este tipo 
de espacios para sus res-
pectivos vecinos. 

“Podemos entregar me-
dicamentos a mucho me-
nor costo. Lo importante 
es que puedan venir y hacer las 
consultas respectivas. Hoy ya con-
tamos con más de 3.000 inscritos 
(…) Se hizo una inversión de cerca 
de 100 millones de pesos, que hoy 
permite que comience a funcionar 
para todos los vecinos que vi-
van, estudian o trabajen en nues-
tra comuna”, dijo el día de la 
inauguración el alcalde Henry 
Campos, respecto del espacio de 
50 metros cuadrados, ubicado 
en el primer piso del edificio 
consistorial. 

Se trata de una iniciativa im-
pensada hasta no muchos años, 
cuando en octubre de 2015, el alcal-
de de Recoleta, Daniel Jadue, dio el 
vamos a la primera Farmacia Popu-
lar con funcionamiento bajo el ale-

“No hay utilidades ni 
ganancias ni nada. Es 
trabajo al servicio de la 
comunidad”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

“Han aumentado mucho las 
inscripciones en la farmacia 
popular y así la demanda de 
solicitud de medicamentos”. 
Ivonne Rivas, alcaldesa de Tomé.

“Hay diferencias desde un 40% 
y hasta un 80% respecto a las 
farmacias de cadena”. 
Antonio Rivas, alcalde de 

Chiguayante.

Héctor Abarzúa R. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

ro de un municipio. Lo anterior, 
además, como consecuencia de la 
denominada “colusión de las far-
macias”, hecho que se conoció du-

rante 2008 tras una investigación 
de la Fiscalía Nacional Económica, 
y que concluyó con una sentencia 
del Tribunal de Defensa de la Libre 

Competencia, en 2012, para las ca-
denas farmacéuticas Salcobrand 
y Cruz Verde ( fueron multadas con 
una cifra cercana a los 19 millones 

Diez comunas del Gran Concepción 
ya cuentan con su farmacia municipal
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blico de salud de sus proveedores. 
A quienes va dirigido es a vecinos 
que necesiten remedios de uso pro-
longado o de por vida, como en el 
caso de personas con enfermeda-
des crónicas.  

“Lo que hacemos con la Farma-
cia Comunal es dar acceso a la sa-
lud a miles de vecinos con medica-
mentos a precio costo. Al mismo 
precio que nosotros lo compramos 
a la Cenabast, los vendemos. Aquí 
no hay utilidades ni ganancias ni 
nada. Es trabajo al servicio de la co-
munidad”, comentó el alcalde de 
Hualpén, Miguel Rivera, al ser con-
sultado sobre la misión en la pre-
sentación de este servicio.   

El alcalde de Chiguayante, Anto-
nio Rivas, explicó que “hay medica-
mentos que en cadenas cuestan 
$14 mil y en nuestra farmacia lo en-
cuentran a $2 mil. Hay diferencias 
desde un 40% y hasta un 80% res-
pecto a las farmacias de cadena”.  

En medio de una situación sani-
taria, producto del Covid-19, la 
atención también se fue regulari-
zando. Así por ejemplo en Tomé, la 

de dólares).  
Y más allá de los problemas que 

surgieron con posterioridad (en ju-
lio de este año el Cuarto Juzgado 
Civil de Santiago decretó el liquida-
ción forzosa de la Asociación Na-
cional de Farmacias Populares, por 
un litigio con uno de los proveedo-
res), es un hecho que la idea se re-
plicó a lo largo del país. De hecho, 
según la página web de la Central 
de Abastecimiento del Sistema Na-
cional de Servicios de Salud (Cena-
bast) contabiliza 139 farmacias 
municipales en todo el país. ¿La 
última en incorporarse? Justamen-
te, Talcahuano. Y del total, como 
está dicho, otras nueva funcionan 
en la provincia de Concepción. 

En efecto, desde que Tomé diera 
el vamos a la primera farmacia po-
pular en el territorio, en abril de 
2016, la mayoría de las comunas 
cuenta con un espacio donde sus 
habitantes puede acceder a medi-
camentos a menor costo del pue-
de encontrar grandes cadenas. 
Solo Hualqui y Florida no cuentan 
con este tipo de locales. 

- Presentar cédula de identidad del titular de la receta. 
- Certificado de residencia o cuentas de servicios básicos (luz, 
agua, gas,internet). 
- Receta médica con un máximo de seis meses de antigüedad.

Requisitos para inscribirse

El objetivo del servicio es actuar 
como un intermediario en la ven-
ta de insumos médicos. El precio al 
que compran medicamentos los 
vecinos inscritos en la farmacia es 
igual al que adquiere el sistema pú-
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alcaldesa de Ivonne Rivas comen-
tó que durante los últimos tres me-
ses la farmacia del municipio “ha 
funcionado de forma normal, con 
horario y personal completo, entre-
gando todas las prestaciones dis-
puestas. Ya desde la reactivación 
que se produjo en el área de la sa-
lud al inicio del segundo semestre 
de 2021, retomándose el control 
de enfermos crónicos, han aumen-
tado mucho las inscripciones en la 
farmacia popular y así la demanda 
de solicitud de medicamentos, ge-
nerando una alta afluencia de pú-
blico día a día”.  

En definitiva, como lo manifestó 
el alcalde de Chiguayante, “todo 
esto representa un ahorro signifi-
cativo para las familias y sus bolsi-
llos. El beneficio es para todos, no 
solamente si son parte de Fonasa. 
Pueden acceder a él independien-
te de su seguro de salud, solo por vi-
vir, estudiar o trabajar en Chigua-
yante”. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La apertura de la carrera en 
la sede Chillán de la UBB es 
parte de la alianza suscrita 
entre la Universidad y el Go-
bierno Regional de Ñuble, 
que permitirá desarrollar un 
Polo de Salud en la región, y 
que también considera la 
creación de la carrera de Me-
dicina el año 2024.  

“Esto no es magia, es Quí-
mica y Farmacia” se denomi-
nó la charla informativa brin-
dada por los académicos de 
la carrera, doctores Julio Alar-
cón y Edgar Pastene, a un nu-
meroso grupo de estudiantes 
de establecimientos secun-
darios de Ñuble. En la opor-
tunidad se indicó que la nue-
va alternativa vocacional dis-
pondrá de 50 cupos en su 
primera convocatoria. 

“Es una gran alternativa 
para las y los estudiantes que 
postularán a la educación su-

PubliReportaje

perior, constituyéndose en la 
carrera de mayor empleabili-
dad al primer año de egreso, 
con un promedio superior al 
97%, según consigna el por-
tal mifuturo.cl”, comentaron 
los académicos.  

El gobernador regional de 

creto de la alianza entre la 
UBB y el Gobierno Regional 
de Ñuble. Estamos muy ex-
pectantes porque la carrera 
de Química y Farmacia nace 
en la Facultad de Ciencias al 
alero del Departamento de 
Ciencias Básicas, que es uno 

de los más potentes en térmi-
nos de investigación científi-
ca y desarrollo de proyectos 
nacionales e internacionales”, 
comentó.  

Asimismo, enfatizó el acier-
to del Gore y de los conseje-
ros regionales al aprobar el 
convenio de colaboración 
con la UBB. “El desarrollo lo 
debemos generar de la mano 
de la ciencia, el conocimien-
to, la innovación y la tecnolo-
gía, respondiendo a las nece-
sidades de la sociedad ac-
tual”, reseñó. 

El rector UBB Dr. Benito 
Umaña, aseveró que “Esta-
mos muy contentos porque 
marcamos un hito importante 
al ampliar nuestra oferta aca-
démica y dar un paso decisi-
vo para la generación del Polo 
de Salud, que es un proyecto 
emblemático de la Universi-
dad y del Gobierno Regional, 
que han sido capaces de pen-
sar el futuro colaborativamen-
te, procurando un mayor bie-
nestar para la comunidad, que 
es el mandato de una Univer-
sidad estatal y pública como 
nuestra UBB”, reflexionó. 

NUEVA CARRERA DE QUÍMICA Y FARMACIA 
UBB SUMA ALTERNATIVA PARA JÓVENES 

Ñuble, Oscar Crisóstomo, 
destacó la participación de 
estudiantes interesados en la 
carrera, así como la opción 
que los talentos de la región 
se queden en el territorio 
aportando al desarrollo local. 
“Este es el primer fruto con-
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Locatarios de Caleta 
Lenga preocupados 
por comercio ilegal 

PRINCIPALMENTE POR LOS FOOD TRUCKS UBICADOS PREVIO AL ÁREA GASTRONÓMICA

“Acá existen dos tipos de co-
mercios ilegales, uno es que está 
en la costanera, los comercian-
tes prácticamente se apoderado 
del lugar y eso afecta al comercio 
local y a los millares de ciudada-
nos que llegan a la caleta a re-
crearse. No hay respeto por ese 
sector, quien quiere se instala y 
vende (...) Llega a ser tierra de na-
die, especialmente los fines de se-
mana y festivos, que no se puede 
ni caminar, a veces los transeún-
tes tienen que caminar por la cal-
zada y el otro, son los food trucks 
que nacieron de una mala prácti-
ca”. 

Son las palabras de Antonio An-
drades, presidente del Comité de 
Desarrollo de caleta Lenga, fren-
te al complejo escenario que atra-
viesan los locatarios de la zona 
por el incremento de comercio 
irregular en la caleta, principal-
mente por los food trucks empla-
zados previo al inicio del sector 
gastronómico. Si bien, señalan no 
tener mayores problemas con las 
ventas, aseguran que está en ries-
go la seguridad y la conservación 
del espacio. 

En esta línea, Andrades, asegu-
ró que “ya no son solamente ca-
rros, son toldos, son mesas, in-
cluso están poniendo cemento en 
el piso, ahora ya están encemen-
tando el santuario, es más de una 
simple cosa. Yo entiendo que todo 
ciudadano tiene derecho a ganar-
se la vida, pero también tenemos 
que respetar la caleta”. En este 
sentido, el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, confirmó que en 
este caso no hay registro de los 
permisos pertinentes. 

“No, no hay otorgados permisos 
municipales y tampoco hay 

otorgados 

mercio ambulante, “antes habían 
más de 69”. 

“Caleta Lenga está perdiendo 
su identidad, no se le está dando 
el valor que corresponde y es una 
pena que las autoridades no lo 
vean así y que se esté pensando en 
que, a lo mejor, un permiso que 
puede costar 20 mil pesos se va-
lorice más que lo que significa 
este bello entorno”, lamentó An-
drades. 

Además, el presidente del Co-
mité de Desarrollo de caleta 
Lenga, señaló haber “tocado 
muchas puertas, “con el alcalde 
ya hemos hablado muchas ve-
ces, pero ya no está atendiendo 
este tema de los ambulantes. 
Cuando él comenzó con su pe-
riodo prácticamente nos dijo 
que esto se iba a acabar, pero no 
fue así” puntualizó. 

En este sentido, Andrades dijo 
que se reunió con la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner, 
quien la acogió y señaló que se 
trabajaría en gestionar crear una 
mesa para atender la situación. 
“El desarrollo de la Caleta no 
cayó del cielo, cayó después de 
décadas de esfuerzo y sacrificio 
de muchas personas que hemos 
luchado toda la vida por este lu-
gar, cuando se hizo la costanera 
salió por eso porque nosotros 
luchamos por tenerla” finalizó 
Andrades.
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El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, aseguró que en el 
caso de los carros de comida no existen autorizaciones 
sanitarias ni permisos municipales. Mientras, en el sector 
de la costanera existen 39 permisos para el comercio 
ambulante.

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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permisos de la seremi de salud. 
Para otorgar un permiso munici-
pal deberíamos tener la autori-
zación sanitaria de cada uno (...) 
En teoría están en proceso de re-
gularización, pero a la fecha toda-
vía no han presentado la docu-
mentación pertinente para po-
der otorgar el permiso 
municipal”, sostuvo el alcalde. 

Además, agregó que al estar 
ubicados en un recinto privado el 
organismo estatal que debiese fis-
calizar la situación es la seremi de 
Salud. 

Por otro lado, respecto del co-
mercio en la costanera frente al 
sector gastronómico, Rivera ase-
guró que están trabajando 
para reducir el número de 
permisos y que a la fe-
cha existen 39 au-
torizaciones 
para co-

Ciudad
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La actividad fue encabezada por el rector Carlos Saavedra y el director del Instituto Milenio de 
Investigación en Óptica, Aldo Delgado, quienes abordaron los avances en la materia y el aporte de los 
ganadores del Nobel de Física.

Se confirmaron dos 
actividades para noviembre 
y diciembre, y la temática se 
conocerá en los próximos 
días. 

Futuros diálogos

En el Gobierno esperan 
replicar estos diálogos en 
otras comunas de la Región. 

Trabajo conjunto

La mecánica cuántica se tomó el primer 
“Diálogo Contemporáneo UdeC”

DESARROLLADO EN LA CASA DEL ARTE DE LA UDEC

La Mecánica y óptica cuántica, y los 
aportes que ellas han entregado a la 
sociedad, fueron el tema abordado en 
el primer “Diálogos Contemporáneos 
UdeC”, organizado por las vicerrecto-
rías de Vinculación con el Medio y de 
Investigación de la Universidad de 
Concepción. 

La instancia analizó los aportes 
que han realizado los físicos Alain 
Aspect, John F. Clauser y Anton Zei-
linger en materia de información 
cuántica, y que este año les valió ob-
tener el Premio Nobel de Física. 

Durante la conversación, en la que 
participaron el rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra, y el académico del 
Departamento de Física y director 
del Instituto Milenio de Investigación 
en Óptica, Aldo Delgado, se conver-
saron sobre estos avances y cómo 
han influido en las líneas de investi-
gación de la casa de estudios, tenien-
do en cuenta que Alain Aspect reci-
bió en abril de 2019 la Medalla Cen-
tenario de la Universidad. 

“Alain Aspect nos estuvo visitando 

dad tenemos laboratorios que reali-
zan experimentos muy similares a 
los que estos físicos fueron galardo-
nados. Nuestro avance es competiti-
vo a nivel internacional y son técni-
cas empleadas por personas premia-
das con el Nobel”. 

 
Futuros diálogos 

Desde la Universidad ya adelan-
tan que estas instancias se repetirán 
en al menos dos ocasiones más en lo 
que queda de año académico; en no-
viembre y diciembre. 

La vicerrectora de Vinculación con 
el Medio, Ximena Gauché, aseveró 
que “es una idea que surge para vin-
cular el conocimiento que hacemos 
en la UdeC, la formación que entrega-
mos y la vinculamos a la comunidad 
en general. Hay una serie de temas 
que están en la agenda pública que 
nos preguntamos, y que tienen res-
puestas que no son simples y cre-
emos que nuestro rol es plantear res-
puestas simples a preguntas comple-
jas, y también recibir de la comunidad 
una retroalimentación para nuestros 
investigadores”. 

ambas vicerrectoras para poder ha-
cer un trabajo coordinado y llegar a 
más comunas y al resto de la socie-
dad”. 

Mientras que los asistentes que lle-
garon hasta la Casa del Arte, valoraron 
este tipo de actividades, ya que permi-
ten acercar el conocimiento y temas 
que a veces son considerados como 
“complejos” de forma amena y fácil. 

“Fue una charla interesante, sien-
do que no es un tema muy popular se 
pudo entender fácil y puede ser muy 
importante para el futuro. En Chile 
hay poca difusión a la ciencia y estas 
pocas instancias son relevantes”, ex-
presó Rocío Contreras. 

Mientras que Ricardo Burmaister 
dijo que “le corresponde a la Univer-
sidad clarificar estos conceptos, ya 
que es uno de los organismos más 
pensantes de la zona, y quienes expu-
sieron tuvieron la generosidad de 
compartir sus conocimientos. Estas 
charlas son necesarias para la comu-
nidad”.

Por su parte, el rector Carlos Saave-
dra agregó que “son conversaciones 
sobre temas contemporáneos, de re-
levancia y de generación de conoci-
miento en la UdeC. Ya está preparada 
una segunda actividad y esperamos 
encontrarnos periódicamente en este 
espacio para conocer de temas con-
temporáneos a través de los investiga-
dores de nuestra universidad”. 

En los próximos días, se dará a co-
nocer la temática que tendrá el diálo-
go que se realizará el 26 de noviembre.  

 

Llevarlos a la Región 

La iniciativa fue valorada por el 
Gobierno, que considera que este 
tipo de instancia se podría sumar al 
programa “Conocimiento en tu co-
muna”, que realiza la seremi de Cien-
cias de la Macrozona Centro Sur. 

La seremi Sofía Valenzuela sostu-
vo que “estas actividades van en el 
sentido de democratizar el conoci-
miento, más aún cuando la temática 
está en boga. Nos encantan este tipo 
de iniciativas y creemos que al su-
marse nos podemos complementar. 
Ya estamos en conversaciones con 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL ENCUENTRO 

ESTUVO moderado 
por la vicerrectora 

de Investigación, 
Andrea Rodríguez.

en 2019, fue el primero en recibir la 
Medalla Centenario por sus aportes 
a la física cuántica, y me tocó estar en 
uno de los primeros experimentos 
del profesor Anton Zeilinger de tele-
transportación cuántica. De allí sa-
lió el aprendizaje para los laborato-
rios de nuestra universidad y para la 
comprensión de estos fenómenos en 
sistemas cuánticos en altas dimen-
siones”, detalló el rector Carlos Saa-
vedra. 

En tanto,  Aldo Delgado comple-
mentó con que “en nuestra universi-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Educación Pública   Colegios emblemáticos de Biobío

Impensable para quienes viven en la ciudad: estudiantes que deben caminar hora y media para tomar la 
micro y entonces otros 40 minutos de viaje para llegar a la escuela en un sector rural de Santa Juana. Lo mis-
mo para regresar a sus casas, sumando más de 4 horas diarias solo en traslado. Pero no importa: niños y ni-
ñas asisten a las actividades educativas felices y sonrientes, y son recibidos con cariño y afecto por maes-
tros, maestras y asistentes de educación. Las clases son en contenedores, puesto que la escuela antigua fue 
destruida por el terremoto de 2010. Pese a las dificultades, la G-721 Chayacal ha sido categorizada con ni-
vel de desempeño Alto y en sus aulas se han formado profesionales que son parte del desarrollo de Chile.  
(Revisa la información completa en www.diarioconcepcion.cl) 
Producción: Silvanio Mariani / Isidoro Valenzuela M.

UN TOTAL de 115 estudiantes 
son parte del proyecto 
educativo de la escuela.

INGLÉS para el 7º y 8º 
año en clases 
combinadas: 
preparación  integral 
de las y los 
estudiantes.

ALUMNAS y alumnos 
comparten en un 

entorno natural y seguro.

Chayacal: Educando 
desde el amor

PROYECTO FINANCIADO POR EL FONDO DE 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN 2022:

LA INCLUSIÓN es uno de los sellos de la escuela que ha formado a decenas de  
generaciones por más de  60 años en el sector rural de Santa Juana.
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PROYECTO FINANCIADO POR EL FONDO DE 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN 2022:

La Escuela Especial Chile España nació por la inquietud de un grupo de residentes de la colonia españo-
la de Concepción. Fue creada oficialmente por el Ministerio de Educación en 1970 y desde entonces funcio-
na en el barrio Pedro de Valdivia, en la capital penquista. Atiende a una diversidad de estudiantes con nece-
sidades  educativas asociadas a discapacidad en los niveles pre- básico, básico y laboral. La escuela cuenta 
con diferentes redes de apoyo de distintas organizaciones con la misión de entregar respuestas educativas 
diversificadas a través del trabajo colaborativo y desarrollando habilidades, aptitudes y valores orientados 
hacia la vida activa, inclusión escolar, laboral y social. Es importante destacar el aporte que una escuela es-
pecial hace a la educación general, considerando la gran cantidad de estudiantes que se encuentran en ries-
go de exclusión al no encontrar respuestas educativas ajustadas a sus necesidades. (Revisa la información 
completa en www.diarioconcepcion.cl) 

Producción: Silvanio Mariani / Raphael Sierra

ESCUELA  atiende a una diversidad 
de estudiantes con necesidades 

educativas especiales.

MISIÓN: entregar 
respuestas educativas 
diversificadas a través 
del trabajo 
colaborativo.

Chile España: por la 
igualdad de oportunidades

Educación Pública   Colegios emblemáticos de Biobío
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VISIÓN: avanzar hacia la inclusión educativa y social, por medio de procesos de 
construcción colectiva.

PROYECTO  educativo 
contempla el desarrollo 

de habilidades para la 
inclusión laboral y social. 
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se celebra el Día Mundial de 
la Salud Mental, desde hace 
dos décadas.

de octubre
10

Salud y enfermedad mental:  
¿cuándo se está mentalmente sano? 

INVESTIGADORES DEL  PROGRAMA NEPSAM UDEC  ABORDAN DISTINTAS ARISTAS DEL FENÓMENO

Salud mental; dos palabras cuyo pro-
tagonismo dio partida a esta semana y 
en la agenda pública aumentó sustan-
cialmente desde que la Covid-19 llegó 
a la vida de todas las personas, pero 
cuya trascendencia se releva desde hace 
dos décadas con el Día Mundial de la 
Salud Mental cada 10 de octubre, pro-
movido por la Federación Mundial de 
la Salud Mental y que cuenta con apo-
yo de la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS).  

Porque esas dos palabras significan 
tanto para la calidad de vida personal 
y en sociedad. Pero, ¿qué es salud men-
tal?, ¿cuándo se está sano mentalmen-
te?, ¿cómo se determina el estado? Tan-
tas preguntas surgen, sobre todo por el 
amplio uso o llamados en torno al con-
cepto, por lo que diversos aspectos son 
abordados por los investigadores del 
Programa de Neurociencia, Psiquiatría 
y Salud Mental (Nepsam) de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) Pablo Ver-
gara, Patricia Rubí y Ximena Macaya, 
todos doctores en salud mental con 
distintas especialidades.  

 
La sanidad mental 

Para comenzar hay que detenerse 
en la definición de la OMS hace de la sa-
lud mental como “estado de bienestar 
en el cual cada individuo desarrolla su 
potencial, puede afrontar las tensio-
nes de la vida, puede trabajar de forma 
productiva y fructífera, y puede aportar 
algo a su comunidad”. 

“Esto implica una mirada que va más 
allá de entender la salud mental como 
ausencia de una enfermedad mental e 
impone a definirla desde una mirada 
contextual e histórico cultural”, resal-
ta el doctor Vergara, también director 
de la Sociedad Chilena de Psicología 
Clínica y Psicoterapia y académico del 
Departamento de Psiquiatría y Salud 
Mental de la Facultad de Medicina 
UdeC, donde es director de Vincula-
ción con el Medio y Comunicaciones. 

cos: uno es la “temporalidad, en que el 
malestar se instala en nuestra realidad 
psíquica”, aclara el psicólogo Pablo Ver-
gara, también investigador del Obser-
vatorio de Parentalidad (OPA) UdeC, 
pero también que “se suele visibilizar la 
pérdida de ocupacionalidad”. 

Esto quiere decir que la patología 
mental se diagnostica cuando el esta-
do de malestar se prolonga en el tiem-
po y cuando las emociones son tan in-
tensas que son imposibles de autoregu-
larse y causan disrupción en el 
funcionamiento normal en las distintas 
dimensiones de la vida, como interfe-
rir en actividades laborales y/o acadé-
micas y en las relaciones familiares y so-
ciales. 

 
Parte de la vida 

La psiquiatra Patricia Rubí, especia-
lista en salud mental comunitaria, re-
calca que es importante saber que, si 
bien no es grato, “cierto grado de males-
tar emocional o síntomas son natura-
les y normales ante algunas  situacio-
nes”. Por eso, es la instalación más allá 
de lo esperable frente a un evento estre-
sante o traumático como una evalua-
ción académica trascendental, una cri-
sis personal o social, o una pérdida im-
portante y la disfunción lo clave. 

Es más, Ximena Macaya, especialis-
ta en educación emocional y alfabeti-
zación en salud mental, aclara que las 
emociones son intrínsecas al ser huma-
no y estamos configurados para expe-
rimentarlas según cada situación, sobre 
lo que destaca que “las emociones dis-
placenteras, como miedo o enojo, mu-
chas veces preparan para enfrentarte a 
alguna situación”. En efecto, explica 
que las emociones, naturalmente, cum-
plen un rol como activar procesos ce-
rebrales o fisiológicos como secretar 
hormonas vinculadas con estados de 
placer o alerta que pueden ser clave en 
la adaptación y hasta la supervivencia. 

Las emociones son placenteras y displacenteras, naturales e intrínsecas al ser humano y se necesitan 
para responder adecuadamente de acuerdo con distintas situaciones. Pero, a veces esas asociadas a 
malestar  son intensas que se vuelven patológicas e interfieren con las actividades normales y relaciones.

ner condiciones de tranquilidad y sa-
tisfacción”.  

 
¿Malestar o enfermedad? 

Entonces, no se está en condiciones 
de sanidad mental cuando hay intran-
quilidad e insatisfacción con la propia 
vida o el contexto, cuando hay males-
tar psicológico. Pero, ello no es sinóni-
mo de enfermedad mental por defecto. 

El malestar emocional suele vincu-
larse con emociones como ansiedad, 
estrés o tristeza que causan agobio e in-
comodan, pero para que se considere 
estado patológico hay criterios bási-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por ende “estar sano mentalmente 
es tener un estado que permita reali-
zar normalmente todas actividades y 
desarrollar al máximo las propias po-
tencialidades dentro del contexto fa-
miliar, comunitario, laboral o académi-
co”, manifiesta la doctora Rubí, tam-
bién académica del Departamento de 
Psiquiatría y Salud Mental. Desde allí 
la doctora Macaya, coordinadora eje-
cutiva de Nepsam UdeC, explica que 
un estado de sanidad mental “es sen-
tirse en bienestar emocional, físico y 
social, es decir, cómo me siento yo y a 
mi contexto. Eso tiene que ver con te-

LA SALUD MENTAL se 
entiende como un estado 
de bienestar emocional, 
físico y social. 

“Hay que entender la salud 
mental más allá que como 
ausencia de una 
enfermedad mental”.  
Pablo Vergara

“Cierto grado de malestar 
emocional o síntomas son 
naturales y normales ante 
algunas  situaciones”.  
Patricia Rubí

“Emociones displacenteras, 
como miedo, muchas veces 
preparan para enfrentarte a 
alguna situación”. 
Ximena Macaya
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es como deben definirse las 
emociones, pero es erróneo 
llamarlas negativas o 
positivas. 

Placenteras o 
displacenteras

Desde aceptar 
las emociones a 
los hábitos para 
promover la 
salud mental

Reconocer lo natural de las emo-
ciones es reconocer que bienestar y 
malestar son parte de la vida   y que 
por eso su manifestación se vuelve ne-
cesaria y hasta vital de acuerdo con 
diversas circunstancias, plantea la 
doctora Ximena Macaya, quien tam-
bién es integrante de la Unidad Desa-
rrollo Socioemocional y Competen-
cias Emocionales de la Facultad de 
Odontología UdeC. 

Por ello, considera crucial cambiar 
los lenguajes e imaginarios en torno 
a las emociones que muchas veces se 
mencionan como positivas o negati-
vas, según el bienestar o malestar; 
son emociones y lo correcto es cate-
gorizarlas en “placenteras o displa-
centeras”, precisa, pero ninguna es 
buena o mala ni patológica en su 
esencia.  

Y el reconocimiento de las emocio-
nes como naturales lleva a aceptar-
las y aceptar es un paso clave en la 
identificación, procesamiento y ma-
nejo emocional, con conciencia de la 
capacidad personal para enfrentarlas 
como de la necesidad de pedir ayuda 
oportuna y adecuada para reducir 
los síntomas de malestar, manifiesta, 
que podría ser desde hablar con un 
ser querido para que contenga hasta 
requerir atención profesional o trata-
miento a una enfermedad mental. 

El gran problema es que hay perso-
nas poco tolerantes a las emociones 
displacenteras, que las ocultan y lu-
chan contra estas o las critican en 
otros. Algo en lo que Macaya cree 
que tiene enorme peso el estigma so-
bre el malestar emocional como con-
flictivo y en que sentirse mal o pedir 
ayuda para muchos se asume como 
signo de debilidad. Añade lo nocivo 
que está resultado el positivismo ex-
tremo, naturalmente falso y muy di-
fundido por redes sociales en que se 
promueve el estar bien y feliz siempre, 
mientras el malestar se asocia a un es-
tado malo e inapropiado. También, 
dice en el colectivo perdura la creen-
cia de que ir al psicólogo es “estar 
loco” y sinfín de prejuicios sobre pa-
decer una enfermedad mental que 
generen temor de hablar de estas.  

Todo se vuelve brecha para aceptar 
y afrontar las emociones displacen-
teras, lo que aumenta el riesgo de 
que el malestar se exacerbe, cronifi-
que y patologice.  

 
Hacerse cargo 

Son brechas que urge acortar para 
hacerse cargo de la salud mental y la 
clave es la educación emocional y la 
alfabetización en salud mental, sobre 
lo que investiga Macaya, que son cla-
ves para visibilizar y entender a las en-
fermedades mentales, erradicar estig-
mas y solicitar ayuda.  

Pero, también importa abordar 
desde lo promotor y preventivo, es de-
cir, antes de que se genere la patolo-
gía, donde hay bastante que se pue-
de hacer desde lo individual y colec-
tivo, ya que “existen factores 

En definitiva, son comportamien-
to relacionados con seguir estilos de 
vida saludable y manifiesta que “son 
cosas que podemos hacer sin nece-
sitar de otra persona ni requerir ma-
yores recursos y con las que pode-
mos influir en la salud mental”. Un 
tributo al bienestar integral que, in-
cluso, salva vidas, porque se trata 
de los mismos hábitos vastamente 
estudiados y promovidos para pre-
venir o reducir factores de riesgo de 
salud física y la carga de enfermeda-
des crónicas no transmisibles como 
diabetes, hipertensión, obesidad, 
enfermedades cardiovasculares y 
muchos tipos de cáncer.  

“Entre los factores externos protec-
tores más importantes destacan las in-
teracciones sociales sanas y positivas, 
la educación de calidad, tener un tra-
bajo decente, un vecindario y comu-
nidad seguros, y la cohesión social, 
entre otros”, precisa la académica.  

Las dietas malsanas, la vida inac-
tiva, dormir poco y mal, son conduc-
tas personales que actúan como fac-
tor de riesgo para las enfermedades 
mentales. Lo mismo con conflictos 
sociales, crisis económicas o sanita-
rias y las violencias. 
 

Cuidar a la infancia 

Un fenómeno en el que la infancia 
y adolescencia, etapas críticas del de-
sarrollo, merecen atención especial, 
según explica Pablo Vergara, espe-
cialista en salud mental infanto-juve-

nil y parentalidad. 
El académico explica que la salud 

mental es un constructo en perma-
nente desarrollo desde el inicio de la 
vida y a lo largo de todo el ciclo de vi-
tal de una persona y, dados los facto-
res individuales o externos, que exis-
ten una serie de variables que favore-
cen o desfavorecen y muchas se 
escapan a las propias decisiones. En 
ello, los estilos de crianza y las viven-
cias durante la infancia y adolescen-
cia  en relación con la parentalidad y 
otros eventos pueden ser determi-
nantes para lo que una persona será 
en el futuro, pensando en lo protec-
tor o de riesgo, definiendo la capaci-
dad de adaptación y resiliencia o las 
relaciones interpersonales. 

Sobre esto, sostiene que “tener pri-
meros años confortables no asegura 
que en etapas posteriores no se pue-
dan tener situaciones complejas que 
perturben nuestro estado de equili-
brio, pero  sí se aprecia es que hay una 
mayor ‘cuenta de ahorro emocional’ 
que amortigua el impacto de la situa-
ción adversa”, según plantean distin-
tos estudios.  

Por ello, y avalado por lo que mul-
tiplicidad de evidencia dice, sostiene 
que “los primeros años de vida son 
fundamentales, por lo que la infancia 
resalta como una etapa única de pro-
teger y cuidar”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA HIGIENE DEL SUEÑO Y 

DORMIR BIEN es parte de los 
factores protectores de la salud 
mental que se relacionan con las 
propias conductas.

protectores de la salud mental, tan-
to individuales como externos, y es-
tos se presentan a lo largo de toda 
nuestra vida y aumentan la resilien-
cia”, afirma la doctora Patricia Rubí.  

“Entre los protectores individua-
les hay factores intrínsecos como la 
inteligencia y personalidad. Tam-
bién hay conductas que pueden ayu-
dar a mantener la salud mental 
como hábitos de higiene del sueño, 
practicar ejercicio, mantenerse acti-
vo mentalmente y seguir una dieta 
sana”, detalla. Reducir los niveles de 
estrés de la vida y resguardar los es-
pacios de ocio y disfrute personal 
también son cruciales.  
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$400 mil puede llegar a costar una pala 
profesional.

PALAS PRESENTARON EL MAYOR CAMBIO DE PRECIOS LUEGO DE UNA ALTA DEMANDA

Javier Mora Velásquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante los últimos años se generó 
un evidente nuevo interés por el pádel. 

Con reglas similares al tenis, este 
deporte vivió un auge durante 2021 
tras la construcción e inauguración de 
múltiples canchas y complejos del 
deporte. Sin embargo, son poco cono-
cidos los costos asociados a este de-
porte; tanto para los deportistas 
como para los complejos deportivos. 

 
Inversión en canchas 

Una cancha de pádel se compone 
de una base de pasto sintético sobre 
arena, paredes de vidrio templado, 
una red central y una malla metálica 
sobre las paredes. Por esto, la cons-
trucción de una de estas canchas es 
un proceso complejo. 

En el caso de Todo Padel, explica su 
fundador Renato Vergara, que “los va-
lores han aumentado bastante por la 
inflación y los costos de importación. 
La construcción completa de una can-
cha cuesta alrededor de $30 millones 
(más IVA), y si se desea techar se acer-
ca a los $60 millones o $70 millones”.   

Además, Vergara aclaró que estos 
precios son solo la construcción de la 
cancha; y que las instalaciones como 
baños, estacionamiento u otros no 
se incluyen en ese presupuesto. 

Junto a estos costos iniciales, tam-
bién está la mantención. Juan Ignacio 
Miguel, dueño de Siete Padel, detalló 
que “consiste en el peinado de la al-
fombra de la cancha, lo cual se hace 
dos veces al mes. Esto es $150 mil 
mensuales, aproximadamente”. 

Miguel explica que este auge no fue 
tan solo un momento de fama, sino 
que “la demanda se ha mantenido 
alta durante todo este tiempo; e inclu-
so sigue en aumento. Si bien los demás 
deportes ya están funcionando, el pá-
del sigue fuerte y mucha gente lo sigue 
prefiriendo”. 

 
Indumentaria 

Por otra parte, están los costos para 
practicar el deporte. Los implemen-

Inversión y costos: el mercado del 
popular pádel tras su momento de auge
Construcción y mantención de canchas, indumentaria básica, y arriendo de espacios en el Gran 
Concepción. Tiendas especializadas se preparan para la nueva temporada.

Profesionalismo 

También existen jugadores profe-
sionales de pádel en Concepción. De-
bido a su alto nivel competitivo, pue-
den conseguir patrocinios que les sol-
ventan estos costos.  

Benjamín Benavente es el núme-
ro uno a nivel regional y de la segun-
da categoría nacional; y compite des-
de hace un año de manera profesio-
nal. El jugador de Pianura Pádel 
aseveró que “las palas profesionales 
cuestan sobre los $250 mil, las zapa-
tillas más de $80 mil, y las pelotas $5 
mil. Cuando se juega y compite har-
to, hay que cambiar la pala cada tres 
o cuatro meses, las zapatillas cada 
seis o siete meses, y las pelotas cada 
dos partidos”.

tos básicos para jugar son la pala y la 
pelota de pádel, las cuales pueden va-
riar en precios en base a diversos fac-
tores.  

Diego Dodero, dueño de la tienda 
Publioctava, afirmó que “cuando re-
cién ganó popularidad el pádel, los 
productos eran más baratos. En ese 
entonces, en las palas manejaba un 
rango de precios entre los $45 mil y 
$120 mil. Pero hoy está entre los $70 
mil y $190”. Si bien estos son los pre-
cios que Dodero maneja en su tienda, 
las palas profesionales pueden llegar 
a costar más de $400 mil. 

Estos precios, en el caso de la 
tienda Deportes Selman, sorpren-
den a los clientes. Jorge Selman, 
dueño del local, declaró que “hay 
harta demanda, pero debido a que 
la gente no espera el elevado precio, 
poca gente compra los productos fi-

nalmente”. 
Desde Decathlon Biobío, aseguran 

que la demanda de estos productos ya 
tuvo su momento más alto. Según Ni-
colás Espinoza, uno de los encargados 
de la tienda, “se dio que la apertura de 
nuestra tienda en Concepción fue al-
rededor del clímax de popularidad 
del deporte en la ciudad. Por esto, 
hubo una escasez de palas junto a 
una alta demanda. Hoy, la demanda 
se redujo porque ya pasó el boom ini-
cial. Aunque ya estamos entrando en 
la temporada de verano, así que debie-
ra haber una nueva alza”. 

El momento más importante, que 
es la práctica de esta disciplina, signi-
fica otro desembolso: el pago de 
arriendo de instalaciones. En el Gran 
Concepción el precio promedio es de 
$12 mil, en horario matinal; y $16 mil, 
durante la tarde. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 MARIO PARADA, GERENTE GENERAL DE LOTERÍA DE CONCEPCIÓN:Edgardo Mora Cerda 

edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Debemos contar con una ley que 
sea responsable” enfatiza Mario Para-
da, gerente general de Lotería de Con-
cepción al responder sobre uno de los 
principales desafíos que enfrenta ac-
tualmente la institución que acaba de 
cumplir 101 años de vida. 

El ejecutivo en entrevista exclusi-
va con Diario Concepción realiza un 
balance de lo más relevante en estos 
más de cien años de labor de benefi-
ciencia y repasa los avances más im-
portantes en materias como la ciber-
seguridad y el “Juego responsable”, 
entre otros. 

Cabe recordar que la Corporación 
Universidad de Concepción  median-
te un hecho esencial emitido a la Co-
misión para el Mercado Financiero 
(CMF) informó que en sesión extraor-
dinaria de Directorio  el 4 de junio de 
2020, se acordó designar a contar de 
esa fecha a Mario Parada Araya en el 
cargo de gerente general de Lotería de 
Concepción. 

-¿Cuáles son los desafíos actua-

les más relevantes para Lotería? 
- Que las autoridades y todos en-

tiendan que los juegos de azar tienen 
que ser controlados porque hay algu-
nos que producen una tremenda 

“Debemos contar  

con una ley que sea 

responsable”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el 101 aniversario de la institución el ejecutivo realiza un 
balance con los hitos más relevantes. Además, repasa los 
principales avances en ciberseguridad y juego responsable.

juntas. Entonces es un tremendo ries-
go está hoy invisibilizado. En otros 
país como Uruguay o de Europa, mien-
tras se legisla, se han detenido estas pá-
ginas a través de un bloqueo. En Sui-
za, por ejemplo, nadie juega sino los 
juegos que la ley permite. 

- ¿Qué avances en ciberseguri-

dad y juego responsable es posible 

resaltar en Lotería actualmente? 
-Hace un año tuvimos 80 mil ata-

ques en una hora de grupos organiza-
dos desde otras partes del mundo. 
Participamos en un grupo donde es-
tán todas las mayores empresas en ci-
berseguridad de Chile como bancos 
y algunas instituciones del Estado 
donde se comparte mucha informa-
ción estratégica. Eso nos permite es-
tar en el top de la ciberseguridad en 
Chile. No puedo decir que no tendre-
mos algún problema el día de maña-
na.  Aquí, hay tres conceptos impor-
tantes. Compartir la información, que 
es lo que hacemos con las institucio-
nes del grupo donde existe mucha 
coordinación lo que permite entre 
otros, resolver a tiempo vulnerabilida-
des como las detectadas en equipos 
antiguos de Microsoft.  Un segundo pi-

250
Millones de dólares sería el montos liga-
do al movimiento que generan páginas 
web ilegales de juegos de azar. 

Continúa en pág. 16

adicción. Debemos contar con una 
ley que sea responsable. 

- ¿Qué falta en materia legislati-

va para mejorar la fiscalización 

de juegos de azar ilegales? 
- Creo que falta un poco de voluntad. 

Hay normativas detenidas como la 
Ley de Tragamonedas. En este sentido 
comparto lo dicho por el Alcalde Or-
tiz, sobre lo expresado por Contraloría 

y que le impide avanzar en materia de 
fiscalización. Esto no puede ser, por-
que existe mucho lavado de activos. 
Existe otro riesgo ligado a las más de 
900 páginas web que operan ilegal-
mente en el país ofreciendo juegos de 
azar y hoy según un estudio del Gobier-
no anterior son 250 millones dólares 
los que se están jugando, monto que es 
más que la venta de Lotería y la Polla 
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CON EL JUEGO “LA HORA DE 

JUGAR” Lotería llegó a tener 40 
mil conectados a la vez. 

promisos que tenía la universidad. 
También, con el apoyo del directorio 
pudimos realizar inversiones impor-
tantes en equipamiento y subir nues-
tro ancho de banda donde hubo mo-
mentos con el juego “La hora de ju-
gar” en que tuvimos 40 mil 
conectados. De hecho tuvimos oca-
siones con una demanda mayor a la 
experimentada por el SII con le Ope-
ración Renta. Hoy día el 50% de las 
ventas de todos nuestros juegos son 
por internet. Pero evidentemente 
nuestro principal canal son las agen-
cias a quienes reconocemos el com-
promiso que siempre han tenido. 

- ¿Cuántas personas trabajan 

actualmente directa e indirecta-

mente en Lotería? 

- Son 131 trabajadores y trabajado-
ras en forma directa. Indirectamen-
te, contamos con mil agentes y espe-
ramos aumentarlos a unos 1.200 a fi-
nales de año y también existe una 
empresa externa que da soporte a 
las agencias en terreno con servicios 
técnicos. 

- ¿Cuántos premios ha entrega-

do Lotería hasta la fecha y cuántos 

en la Región del Biobío en estos 

101 años? 
-Podemos decir que vamos en más 

de 2.600 sorteos del Kino consideran-
do un premio por sorteo. En el bole-
to tradicional de Lotería que es el que 
lleva 101 años vamos en el sorteo 
2.400  porque ese se da cada 15 días.  

¿Qué podría compartir acerca de 

la internacionalización de Lotería? 

- Desarrollamos con nuestra tecno-
logía la “Lotería Mexicana” un juego 
muy tradicional en ese país que tiene 
300 años y que incorpora figuras de 
personas y animales usadas en re-
emplazo de los clásicos números de 
la Lotería tradicional.  Esperamos 
que les vaya muy bien, porque ade-
más participamos del negocio con 
un royalty a las ventas. Nosotros he-
mos invertido ahí conocimiento, pero 
no dinero entonces no corremos ma-
yores riesgos. Y ese es nuestro  mode-
lo de negocio a futuro, vender nues-
tro  conocimiento, como lo hacemos 
con Argentina con Telekino.

lar es contar con los equipos o hard-
ware idóneos y los respectivos fi-
rework (cortafuegos) que actúan en 
distintos niveles y el tercer punto cla-
ve es la persona. Aquí nosotros con-
tamos con una permanente capacita-
ción y autotest para ir detectando 
vulnerabilidades de carácter humano. 

- ¿Podría comentar el trabajo 

en seguridad cuántica que se rea-

liza en conjunto con la UdeC? 
- Hoy está en proceso de certifica-

ción una nueva tecnología que fue 
creada por científicos de la UdeC y Lo-
tería de Concepción será la primera 
en comenzar a utilizar el próximo 
año este nuevo avance de “Tómbola 
Cuántica”. En el fondo, donde el azar 
es de un 100%, pero esto también tie-
ne otra disrrupción que puede ser el 
mayor negocio, ya que permitirá en-
criptar cuánticamente los mensajes 
con esta tecnologías lo que otorga 
mayor confianza a nuestros clientes. 

- ¿Y los avances respecto del Jue-

go Responsable? 
- En Chile todavía existe poco cono-

cimiento del Juego Responsable. Se 
cree que se trata de solo impedir acce-
so de menores o adictos a los casinos, 
pero es más que eso. Es una filosofía 
en el fondo de Responsabilidad So-
cial. Al ofrecer juegos de azar, aunque 
tengan poco riesgo existe responsabi-
lidad con la sociedad donde se deben 
tomar distintas herramientas para 

- A nivel mundial las ventas caye-
ron un 40% aproximadamente. Fue 
dramático fundamentalmente por el 
cierre de agencias. En el caso nuestro, 
veníamos desarrollando ventas a tra-
vés del sitio de internet y habíamos 
previsto la necesidad de promocionar 
a través de la TV los Raspes. Todo 
coincidió en que justo estábamos 
preparados y si bien es cierto fue di-
fícil el 2020, nuestras ventas no caye-
ron y pudimos cumplir con los com-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hace un año tuvimos 80 mil 
ataques en una hora de grupos 
organizados desde otras partes 
del mundo”.

“Está en proceso de 
certificación una nueva 
tecnología que fue creada por 
científicos de la UdeC”.

“Hoy día el 50% de las ventas 
de todos nuestros juegos son 
por internet”.

FRASE

prevenir cualquier daño a la sociedad 
y se mire como una entretención y 
como una obra de beneficiencia de 
esto se dieron cuenta en la Lotería eu-
ropea hace unos 20 años y definieron 
una filosofía de cómo debían ser los 
juegos de azar lo que plasmaron en un 
marco que llaman Juego Responsable 
con 10 principios entre los que figuran 
el diseño y la publicidad. 

- ¿Cómo impactó la pandemia el 

trabajo de Lotería? 

Viene de pág. 15

900
Serían las páginas web de juego de azar 
ilegales que operan en Chile según estu-
dio del Gobierno anterior.
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Se celebra cada 4 de 
octubre, en homenaje al 
natalicio de la destacada 
cantautora nacional Violeta 
Parra.

Día Nacional de  
la Música Chilena 

“Si es que existe algo así como un 
sello musical, es algo que viene 
después, como un medio para darle 
sentido a un fenómeno humano”. 
Nicolás Masquiarán, musicólogo y 

docente.

“Lo que distingue a la música 
chilena es su cercanía con la 
comunidad”.  
Ignacio González, saxofonista y 

director de la Big Band de Concepción.

“La música chilena es mestiza, 
con una paleta gigante de 
diversidad de géneros”. 
Rodrigo Pincheira, periodista, 

investigador y docente.

Partió el mes y como cada 4 de 
octubre, este año se conmemoró 
nuevamente el Día Nacional de la 
Música Chilena, fecha que nace 
como homenaje al natalicio de la ex-
ponente y cantautora nacional, Vio-
leta Parra. En esta nueva edición, ar-
tistas, bandas y expositores, ofrecie-
ron diversos espectáculos musicales 
a lo largo del todo el país, con activi-
dades para que el público de todas 
las edades disfrutara. 

Por su parte, en la ciudad pen-
quista, el domingo 9 de octubre, se 
llevó a cabo la jornada principal que 
celebró la fecha, con siete espectácu-
los de bandas e intérpretes que se 
presentaron en el escenario del Tea-
tro UdeC. En este contexto, es que ex-
ponentes artísticos y expertos en el 
área del Gran Concepción, analiza-
ron qué es lo que distingue a la mú-
sica chilena y si tiene un sello propio, 
característico. 

 
Diferentes visiones 

Para Ignacio González, experimen-
tado saxofonista local y director de la 
Big Band de Concepción, “lo que dis-
tingue a la música chilena es su cer-
canía con la comunidad, con la gen-
te, nace desde el pueblo. La música 
chilena, se puede decir que no tiene 
esa cosa clásica, tiene un sello de mú-
sica popular, de tierra, fiesta, cueca,  
de Violeta Parra y Víc-
tor Jara… del pueblo, y 
por mucho que quie-
ran sacarla de ahí, ese 
es el sello y nosotros 
disfrutamos la música 
en ese contexto, un 
contexto popular”. 

Asimismo, Rodrigo 
Pincheira, periodis-
ta, investigador y 
docente, dijo 
que “hoy en 
día, a dife-
rencia de 
hace 50 años, la 
música chilena es 
mestiza, con una 
paleta gigante de di-
versidad de géneros. 
Desde la música, mal 
llamada clásica, has-

Hace días, se llevó a cabo la celebración del Día Nacional, y 
en ese panorama voces ligadas al ámbito dieron su visión 
sobre si existe una identidad a nivel país. 

ta la música urbana, que actualmen-
te es la que tiene más popularidad. 
La música chilena, a diferencia de 
otras, de otros países, en América 
Latina y de Estados Unidos, no tiene 
flow, no tiene esa cosa bambolean-
te, el swing, que tiene la música de 
raíz negra, eso que pasa en Brasil, 
Uruguay, en Chile no lo tenemos. Yo 
creo que si hay una cosa que carac-
teriza la música chilena, es una cier-
ta melancolía y tristeza, claro porque 
viene de la música de raíz... por eso 
somos un país de poetas y no de na-
rradores”, mencionó. 

Por su parte, para la folclorista a 
cargo del Archivo de Cultura Tradicio-
nal de Artistas del Acero, Patricia 
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Chavarría, “Chile es un país larguísi-
mo con una diversidad geográfica y 
humana, y por lo mismo, una diversi-
dad musical y de gustos de acuerdo 
con cada zona. La diversidad está 
siempre presente y nosotros los chi-
lenos tendemos a homogenizar, es 
bueno o malo, no hay términos me-
dios. Es blanco o es negro, existe mu-
chos colores entre el blanco y el negro, 
diversidades entre niveles de música”. 

Para Nicolás Masquiarán, musi-
cólogo y docente del Departamento 
de Música UdeC, la música chilena 
vive en un contexto que “por supues-
to que existen rasgos locales, pero 
pueden ser muy diferentes según el 
tipo específico de 

música que observemos. Quizá el 
problema es, justamente, que come-
temos el error de intentar relacionar 
los asuntos de identidad con rasgos 
demasiado concretos: un ritmo, un 
giro melódico, una progresión ar-
mónica, cuando la identidad es una 
cuestión humana. Es decir que, des-
de mi punto de vista, más que escar-
bar en la música deberíamos hacer-
lo en los colectivos que se identifican 
con ella y preguntarnos qué necesi-
dades satisface la música en la que se 
llegan a representarse -y de qué for-
ma lo hace-”, dijo. 

 
Música chilena actualmente 

La historia de la música nacional 
se ha visto envuelta dentro de una se-
rie de transformaciones a lo largo del 
tiempo, lo que ha permitido incluir 
una amplia gama de estilos en reper-
torio, con múltiples géneros que con-
forman la paleta musical. 

Así lo mencionó Pincheira, quien 
dijo que “estos últimos años con la 

información, con la globali-
zación, con la 

mundialización 
de la música, 
Chile no está 
ajeno a ese pro-
ceso y tenemos 
más bien una 
música que 
está llena de 
cruces, de va-
sos comuni-

cantes. Con 
quienes hacen 

una cueca, pero 
meten un tango. Hay 

una frontera bastante 
abierta del pulso actual de 

la música chilena”. 
En ese sentido, agregó que 

antes había una “asocia-
ción directa de música, 

con identidad y con te-
rritorio, que venía del 
basamento folclórico, 

de la música de raíz. 
Pero hoy en día eso 
está mucho más abier-

to, está fusionado, in-
tegrado”.

Gabriela Burgos Morales 

contacto@diarioconcepcion.cl

¿Tiene la música chilena un sello 
o esencia que la caracterice?

EXPERTOS DEBATEN EN EL MES DE LA MÚSICA NACIONAL
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HACE UNOS DÍAS SE 
llevó a cabo una gran 
celebración por el Día de 
la Música Chilena, en el 
Teatro UdeC. 
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Si bien desde afuera pare-
cía sellado, la Universidad de 
Concepción recibió a Wande-
rers aún con esperanza de ga-
nar, y de acuerdo a otros resul-
tados, entrar a liguilla  en el 
torneo de Primera B. Pero esa 
chance se esfumó definitiva-
mente tras un deslucido em-
pate en Collao: fue 1-1 aun-
que los dirigidos de Miguel Ra-
mírez  tuvieron las mejores 
oportunidades.  

En el primer tiempo comen-
zó mejor la visita y abrió la 
cuenta a los 15’ de la mano de 
Carlos Muñoz, que de cabeza 
venció la débil resistencia de 
Manuel García. Eso sí, los au-
ricielo reaccionaron rápido y 
volvieron a la pelea gracias a 
un tanto de Alfred Canales, 
quien batió al arquero rival 
con un certero cabezazo. De 
ahí en más, los foreros busca-
ron al reincorporado Arnaldo 
Castillo, quien junto a Gusta-
vo Guerreño fueron las refe-
rencias para un montón de 
centros estériles a lo largo del 
partido.  

Sobre el final, UdeC intentó 
y “Cheíto” desde el banco tam-
bién, pero no resultó. La más 
clara fue un cabezazo de Si-
món Contreras que tapó Hur-
tado. El Campanil ahora bus-
cará cerrar el torneo de la me-
jor forma. 

UDEC IGUALÓ 1-1 CON WANDERERS EN EL ESTER ROA

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se jugaban los descuentos, y tras 
una serie de rebotes, Michael 
Contreras tomó la pelota de 
sobrepique y con fuerte remate 
rasante venció a Hurtado. Era 
el 2-1 para el Campanil en el 
epílogo, pero el juez Quila 

anuló el tanto. ¿Cuál fue la 
razón? Una posición de adelanto 

de Canales en el inicio de la jugada. 
Fue fina, pero estuvo bien cobrada. 

POLÉMICA

Deportes

En un encuentro donde los universitarios no tuvieron 
la efectividad acostumbrada de la mano de Miguel 
Ramírez, se valora la aparición goleadora de Alfred 
Canales, quien rompió siendo el volante más 
defensivo y llegó hasta el área rival para 
marcar el gol del empate. Con eso 
ya postula para el mejor del cuadro 
local, pero también cumplió 
una correcta labor en su 
posición. Quitó, trabó y 
correteó a los rivales, además 
de ser casi siempre la primera 
salida del equipo en conexión 
con la defensa. Se mueve 
bien en los espacios y no se 
esconde para ser apoyo 
constante. Le ha hecho muy 
bien la confianza del DT.

LA FIGURA

do el volante más 
a rival para 
on eso 
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Esta vez toca destacar algo negativo en la actuación de 
Manuel García, portero que ha sido importante en la campaña 
de Universidad de Concepción otorgando seguridad bajo los 
tres palos, primero cuando el equipo peleaba abajo, y luego 
cuando se ilusionaron con la liguilla. Corría el minuto 15 y un 
centro del lateral Jason León desde 3/4 de cancha descolocó 
al guardameta argentino, quien calculó mal su salida hacia 
el segundo palo y fue vencido por Muñoz con un golpe de 

cabeza bastante débil pero suficiente para marcar. Era quedarse o 
salir con todo a cortar, pero García no consiguió ninguna de las dos.

EL VILLANO
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92”

Con el regrso 
como titular de 
Arnaldo Castillo, 
los auricielo 
partieron abajo 
en el marcador, 
lo igualaron 
rápido y en el 
segundo tiempo 
tuvieron las 
mejores chances, 
pero les faltó la 
contundencia  
de otros duelos. 

 Universidad de Concepción perdía desde el minuto 15 frente a 
un rival directo si sus pretenciones de entrar a la liguilla las 
querían sostener mínimamente vivas. El cabezazo de “Carlitos” 
Muñoz hizo festejar a la importante barra wanderina. 18 minutos 
más tarde, un buen centro desde la izquierda de Damián González 
le permitió a Alfred Canales entrar con todo al área y conectar 

un cabezazo bien colocado a la izquierda del 
portero Fernando Hurtado. A partir de ahí, 

los Caturros llegaron muy poco al arco 
del Campanil, quienes se metieron 

nuevamente en el partido.

MOMENTO CLAVE

Campanil no pudo en casa y se 
despide de toda chance de liguilla
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Naval y Comunal Cabrero se verán las caras 
hoy por el hexagonal del ascenso en Tercera B. 
Será a las 16:00 horas en El Morro y promete 
un espectáculo: fueron los dos mejores del 
Grupo Sur y ambos llegan con un comienzo 

dubitativo en la segunda fase. Una derrota y un 
empate es el saldo de dos conjuntos que, si no 
ganan, comienzan a mirar de lejos los pla-
yoffs. A las 17:00 horas juegan Concón y Puen-
te Alto. Santiago C. ya venció a Chimbarongo.

Choque local para no alejarse del ascenso 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

GOLES

M. García 
J. Saldías 
C. Navarrete 
H. Cavero 
F. Saavedra 
A. Canales 
F. Ragusa 
D. González 
S. Molina 
G. Guerreño 
A. Castillo

WANDERERS

FORMACIONES

Miguel Ramírez

DT

(74’) S. Contreras por 
A. Castillo 
(74’) W. Guerrero por 
F. Ragusa 
(82’) F. Orellana por  
S. Molina 
(82’) J. Abarzúa por 
D. González 
(86’) M. Contreras por 
J. Saldías

Medel, Cavero, 
Navarrete

UDEC

1

F. Hurtado 
A. Herrera 
M. Sanhueza 
M. Velásquez 
J. León 
J. Pereyra 
B. Iglesias 
J. Castillo 
C. Cortés 
C. Muñoz 
I. Hernández

Miguel Ponce

DT

(46’) F. Schultz por  
B. Iglesias 
(57’) P. Guajardo por  
C. Cortés 
(69’) L. Cepeda por 
I. Hernández 
(86’) J. Valladares por  
C. Muñoz 
(86’) T. Amivilia por J. 
Castillo

Castillo

33’ Canales 15’ Muñoz 

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.153 espectadores 
Árbitro: Matías Quila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

1
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La serie se definirá en 
lanzamientos penales. En 
caso de perder o empatar, 
quedará fuera del torneo.

Si el acero gana 
por un gol

En el último mundial de 
Barcelona, en 2018, la 
selección de frontenis se 
llevó el quinto puesto.

A mejorar una 
gran actuación

Huachipato buscará  
dar vuelta serie ante 
Magallanes en Copa Chile 

El propio Mario Salas fue muy 
autocrítico tras el primer duelo de 
la serie. Reconoció que Magalla-
nes los superó y que se llevó un 
triunfo justo de acuerdo al trámi-
te del encuentro. Pese a ello, el re-
sultado es corto, pues el 1-0 de la 
Academia sobre Huachipato en el 
CAP dejó abierta la llave de semi-
finales de Copa Chile, cuya revan-
cha se jugará hoy desde el medio-
día en el estadio Municipal de San 
Bernardo. 

El acero tuvo un mal primer 
tiempo, donde quedó en desven-
taja, y en el segundo lapso pudo 
marcar el empate, pero no fue 
efectivo. Más allá de llegar en des-
ventaja al partido de hoy, Claudio 
Sepúlveda, uno que puede reapa-
recer hoy en el mediocampo side-
rúrgico, tiene confianza en que 
puedan revertir la serie y llegar a 
la final del certamen. 

“Ellos obviamente después del 
resultado del partido anterior tie-
nen la primera opción, pero sen-
timos que la llave está abierta aún. 
Si ganamos ya forzamos una tan-
da de penales. Vamos con esa in-
tención, confiados en que pode-
mos revertir la serie”, dijo Sepúl-

veda. 
Sobre qué deben cambiar para 

poder lograr el triunfo y, al menos, 
llevar la serie a los penales, el vo-
lante aseguró que lo primero es 
controlar el trámite del encuen-
tro, y para ello es fundamental 
que impongan sus términos in-
dependiente de lo que pueda pro-
poner Magallanes. 

“Debemos sacar a relucir más 
nuestro juego. Si bien Magallanes 
es un buen equipo y hay que tener 
cuidado, siento que lo más im-
portante es lo que podamos hacer 
nosotros, potenciar al máximo 
nuestras fortalezas. Estamos muy 
motivados y concentrados”, afir-
mó. 

En caso de que Huachipato 
gane por un gol, se va directo a los 
lanzamientos penales. 

CAMPEONATO DEL MUNDO DE PELOTA VASCA

En los próximos días se dará co-
mienzo al  XlX Campeonato Mun-
dial Absoluto de Pelota Vasca, que 
tendrá lugar en Biarritz, Francia, 
del 23 al 29 de octubre. El máximo 
evento de la especialidad convoca-
rá a 360 deportistas llegados de 34 
países de los cinco continentes, 
quienes disputarán un total de 360 
partidos. 

Un certamen de gran enverga-
dura y que tendrá entre sus prota-
gonistas a una representación de 
la Región del Biobío. Seis jugado-
res del Estadio Español de Chi-
guayante conforman la selección 
chilena en la especialidad de fron-
tenis. Natalia Bozzo, Mónica Esca-
lona, Magdalena Muñoz, Julián 
González, Jesús García e Ignacio 
Trucco dirán presente en la loca-
lidad vasco-francesa, liderados 
por el destacado entrenador José 
Antonio Ciriza.  A ellos se sumará 
además  el profesor Roberto Jara, 
quien fue designado como uno de 
los 12 árbitros que tendrá la com-
petición. 

 
A pelear una semifinal 

Una de las pelotaris más experi-
mentadas en el equipo es Natalia 
Bozzo, quien se mostró confiada en 
cumplir un buen desempeño en el 
que será su quinto mundial. 

“Llevamos todo el año preparán-
donos, tanto física como técnica-
mente. De Concepción vamos en 
frontenis femenino y masculino y 
nuestro principal objetivo es me-
ternos dentro de los cuatro prime-
ros del mundo, es decir, al menos 
una semifinal. Es algo que nunca 
hemos logrado, pero que cada vez 
estamos más cerca”, manifestó. 

Lo propio enfatizó su compañe-
ro, Ignacio Trucco. “Desde marzo 
que estamos trabajando a concien-
cia, por lo tanto mi expectativa es 
andar bien en los personal y co-

Selección 
chilena de 
frontenis se 
va al Mundial
Integrado exclusivamente por jugadores  
Estadio Español de Chiguayante, el equipo 
apunta a las semifinales en Francia.

FOTO:ESTADIO ESPAÑOL DE CHIGUAYANTE.

lectivo. Es mi quinto mundial, ade-
más de copas del mundo , paname-
ricanos y otras competencias, por 
lo que hay una ilusión de superar la 
presentación anterior o al menos 
mantener el quinto puesto”, dijo. 

Por su parte, el técnico José An-
tonio Ciriza expresó que, “esto es 
parte del proceso para los Paname-
ricanos Santiago 2023, donde nues-
tro objetivo es alcanzar medalla. 
Ahora en Biarritz la meta es man-
tener el ránking mundial y tratar el 
de entrar a semifinales, aunque es 
muy difícil porque en la fase de 
grupo nos toco con México, cam-
peón mundial, y Francia, el local y 
4 del mundo”, cerró. 

El equipo nacional se embarca-
rá  este domingo rumbo a Francia, 
donde debutará ante el dueño de 
casa.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SELECCIÓN 

CHILENA de 
frontenis en pleno, 

todos jugadores 
pertenecientes al 

Estadio Español de 
Chiguayante y que 

estarán en Francia.

Magallanes

Huachipato

D. Tapia

G. Alucema

DT: M. Salas

DT: N. Núñez

Y. Urra

C. Gaínza

J. Sánchez

G. Montes

B. Gazzolo

Y. Zapata

A. Acevedo

C. Cortés

C. Torres

C. Sepúlveda

O. González

D. Salazar

N. Núñez

M. Vicuña

C. Martínez

A. Castillo

N. Crovetto

C. Villanueva

J. Altamirano

M. Gutiérrez
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Santoral: Eduvigis, Margarita Ma.Alacoque

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Farmacia Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/19 7/21
LOS ÁNGELES

9/28
SANTIAGO

7/23                 
CHILLÁN8/27

RANCAGUA

8/24
TALCA

7/22
ANGOL

4/19
TEMUCO

5/15
P. MONTT

9/18
LUNES

10/15
MARTES

10/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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